
Los Pueblos indígenas y la construcción de otro mundo 

A los pueblos indígenas hay quienes nos llaman primitivos, dicen que nuestro pensamiento pertenece 

al pasado; es cierto, como veremos adelante, mantenemos los principios de horizontalidad, de 

solidaridad, de amor por la naturaleza que originalmente tuvo toda la humanidad, antes del 

verticalismo y del egoísmo instituidos por las sociedades de castas y de clases. También nos llaman 

pueblos salvajes. Yo creo que eso tampoco es ofensivo, porque salvaje es lo no domesticado, lo 

silvestre, y nosotros no estamos domesticados. Por eso, por ejemplo, se habla de animales salvajes 

los que no son animales domésticos, somos salvajes, no somos domesticados. Lo que está mal, me 

parece, es decir neoliberalismo salvaje. No, el neoliberalismo es lo más domesticado que hay, por lo 

tanto no puede ser salvaje.  

¿Cuáles son las características de los pueblos indígenas? En primer lugar, es la colectividad la que 

manda, no el individuo. En segundo lugar, la gran solidaridad entre las personas, entre la gente. Por 

ejemplo, cuando un indígena amazónico caza un animal grande, no lo sala para conservarlo. Llama a 

todos los vecinos y entre todos comen. Otra característica nuestra es el gran amor por la naturaleza y 

el respeto a la naturaleza de la cual nos sentimos parte. Otra,  que la felicidad no la da el dinero, sino 

el vivir bien, el vivir satisfactoriamente. Esas son las características de los pueblos indígenas.  

Por ejemplo, en África, un antropólogo puso dulces y frutas al pie de un árbol y a los niños les 

dijo: “A ver, corran ustedes y el primero que llegue se queda con toda la fruta y con todos los dulces”. 

Los niños se tomaron de la mano, corrieron en conjunto y todos comieron. Entonces, el antropólogo 

dijo: “¿Pero por qué hacen eso? Si uno de ustedes que llegaba primero ha podido quedarse con 

todo”. Ellos le dijeron: “Si uno de nosotros se quedaba sin fruta y sin dulces, todos hubiéramos 

sufrido”. O sea, allí no hay bulling. El bulling está en esta sociedad. En la sociedad en que “tú piensa 

en ti y en nadie más que en ti”. Y si puedes quitarle la herencia de tu hermano, quítasela. Y cuanto 

más antes se mueran tus padres, mejor, para que te dejen la herencia. Esa es la educación que 

recibimos ahora. Eso es lo que crea el bulling, porque allá en África no hay bulling; hay ubuntu, que es 

un principio filosófico de fraternidad.  

En las últimas décadas están resurgiendo los pueblos indígenas y llaman la atención de la gente. 

Por ejemplo, a mí me invitaron para que diera una gira por la Gran Bretaña: Por Escocia, por 

Inglaterra y por el país de Gales, hablando sobre los pueblos indígenas del mundo. Y ahí a la gente le 

pareció bien. Me decían: “Sus palabras son muy inspiradoras”. Yo les decía: “No son mis palabras, es 

la realidad de los pueblos indígenas. Que a ustedes y a nosotros nos han enseñado a mirarnos como 



inferiores, como una filosofía del pasado y todo eso, pero en realidad somos lo que estamos 

mostrando”. Y últimamente, como digo, está resurgiendo el respeto por los pueblos indígenas, cada 

vez mayores sectores los respetan. ¿Por qué? Porque hay un fuerte ataque del neoliberalismo contra 

la naturaleza. Y los pueblos indígenas más que nadie, como se sienten ligados a la naturaleza, 

combaten en defensa de la naturaleza. Por ejemplo, “Idle no more” (no más pasividad) de Canadá 

está a la vanguardia de la lucha por el medio ambiente en Canadá. En Estados Unidos también, los 

indígenas son parte de la vanguardia de la lucha contra el fracking y contra las arenas bituminosas 

llevadas de Canadá, que están contaminando a los Estados Unidos.  

Acá en México, no es casual que sean los pueblos indígenas quienes están construyendo una nueva 

sociedad, en Chiapas.   

En el Cauca, Colombia, hay una coordinadora regional indígena que me invitó a su 40 aniversario, 

ellos están orgullosos de ser indígenas. Y así, en todas partes. Lo que sucede es que los sectores 

ecologistas se van dando cuenta de la importancia de la lucha de los pueblos indígenas en defensa 

de la naturaleza y por eso nos respetan cada vez más. Esa es la razón por la que ahora hay un 

resurgimiento del respeto a los pueblos indígenas.  

Cuando vinieron los europeos encontraron dos tipos de poblaciones en América: los pueblos salvajes 

y dos civilizaciones grandes, la azteca y la inca. Las que cayeron más fácilmente fueron las dos 

civilizaciones, los aztecas y los incas. ¿Por qué? Porque como oprimían a otros pueblos, esos 

pueblos colaboraron con los europeos para vencer y para derrumbar esos dos que no sé por qué 

llamaron imperios, porque allá estaban acostumbrados a que un gran territorio dominado por una 

casta era imperio. Los dos cayeron rápidamente  

Se juzga incorrectamente a alguna gente. Por ejemplo, acá hay un adjetivo, que es el malinchismo. El 

malinchismo se toma como sirviente del colonialismo. Pero yo creo que es falso calificar mal a 

Malinche, porque el pueblo de Tlaxcala era oprimido por los aztecas, vinieron los españoles y 

lucharon contra los aztecas. El enemigo de mi enemigo es mi amigo, y ella estaba en contra de los 

aztecas. En el Perú igual. Allá se dice: “Mira, este es un Felipillo”, porque Felipillo fue un traductor de 

los españoles. Pero también allí el pueblo de Felipillo estaba oprimido por los incas. Por eso él 

ayudaba a los españoles traduciendo. Actuaba contra los incas. 

Las poblaciones primitivas, salvajes, no fueron rápidamente vencidas. En Estados Unidos han 

luchado hasta muy recientemente, dando tema a las películas de cowboys. En Argentina lucharon 

hasta la época republicana. Sarmiento, llamado “el gran maestro de América”, es el que dio el 



puntillazo final a los pueblos indígenas de La Pampa. En Cuba tuvieron que exterminar a todos los 

indígenas. En Panamá existe un pueblo que no llegó a ser dominado ni por los españoles, ni por los 

holandeses que después vinieron, por nadie. Hasta ahora existe ese pueblo que ha conquistado cierta 

autonomía frente al gobierno panameño: los kunas. La constitución panameña, reconoce la relativa 

autonomía de los kunas. Tuvieron que reconocer eso por el levantamiento kuna que hubo, en 1925. 

Fue un levantamiento armado; su bandera era la esvástica al revés, el dios pulpo. La relativa 

autonomía se practica hasta ahora. El año pasado un juez tuvo que advertirle al gobierno panameño: 

“Cuidado con dar alguna concesión a una empresa en territorio kuna sin consentimiento de los kunas, 

eso sería anticonstitucional”.  

Esos son los pueblos indígenas. Los mapuches siguen luchando hasta ahora en Chile y Argentina. 

Ellos dicen: “Contuvimos a los incas en el río Maule. Después vinieron los españoles, nosotros les 

hicimos resistencia hasta que firmamos un tratado que más o menos respetaron. Los que han venido 

a arrebatarnos la tierra son los chilenos”. Cuando uno le pregunta a un mapuche: “¿Tú eres chileno?”. 

“No, yo soy mapuche, yo no soy chileno”, responde,. porque el estado chileno es su enemigo. Y hasta 

ahora siguen luchando por la autonomía, por eso el 21 de febrero, fue calificado como el Día de las 

Lenguas Indígenas y allá hubo una gran concentración exigiendo que fuera lengua oficial la lengua 

mapuche. Hay resistencia de los pueblos indígenas. Y esto tiene que ver con el gran ataque a la 

naturaleza.  

El capitalismo tiene una finalidad: ganar más dinero. Ganar la mayor cantidad de dinero posible en el 

menor tiempo posible, ese es el lema, ese es el mandamiento de todas las empresas. Y actualmente 

el mundo está dirigido por las empresas transnacionales. Los presidentes no son más que sirvientes 

de estas empresas: Obama, Peña Nieto u Ollanta Humala, son sirvientes de estas grandes empresas 

transnacionales. Y también las mayorías parlamentarias, los jueces, los fiscales, el ejército, la policía, 

la gran prensa, están al servicio de estas empresas. Y esas empresas están atacando 

tremendamente al medio ambiente. El principal ataque es el calentamiento global, que es producido 

por la emisión de gases de efecto invernadero, que son el anhídrido carbónico, el metano, los óxidos 

de nitrógeno y otros gases más, los que son emitidos por los dueños del mundo, por eso cada vez hay 

más carros, más carros que emiten anhídrido carbónico; las fábricas que emiten anhídrido carbónico. 

Y eso está calentando terriblemente, los gases de efecto invernadero, ¿por qué se llaman de efecto 

invernadero? La tierra recibe el calor del sol. Tiene que quedarse con una parte y la otra parte 

devolverla a la atmósfera. Pero los gases de efecto invernadero impiden que devuelva la parte que 

debe devolver al ambiente exterior. Entonces el ambiente está cada vez más cálido, y eso tiene 

muchos efectos nocivos. Uno de ellos es el derretimiento de los cascos polares y de las nieves de las 



cordilleras. Cada día hay menos manantiales en las cordilleras. Para ir del Cusco, que es la capital de 

mi departamento, a mi pueblo, yo tenía que pasar por varios arroyos, había lugares muy hermosos, 

también tenía que pasar por un puente, pues había un río caudaloso abajo. Ahora ya no hay puente, 

pero ya no se necesita, porque uno puede pasar caminando por el río. Cada vez hay menos 

manantiales, en el Perú y en todo el mundo y los ríos están cada vez más delgados por el 

derretimiento de las nieves de las cordilleras. También hay derretimiento de los cascos polares, en el 

polo norte están amenazados los osos polares y otra parte de la fauna por ese derretimiento del casco 

polar. Además, el derretimiento del polo norte es producto del calentamiento global, pero a su vez es 

causa de mayor calentamiento. ¿Por qué? Porque es el espejo que refracta, no solamente la luz, sino 

el calor del sol. Ahora, al no haber ese efecto, es mayor el calentamiento. Y además hay el peligro de 

que bajo el polo norte hay metano, que es un gas que tiene mucho mayor efecto invernadero que el 

anhídrido carbónico. Y si escapa ese metano se va a calentar más el ambiente. Está subiendo el nivel 

del mar. Ya se tragó dos islas, junto a la India y ha provocado el surgimiento de otra isla separándola 

de la Antártida. El calentamiento global produce inviernos más fríos y veranos más calientes. Por 

ejemplo, últimamente la prensa norteamericana hablaba que sí, que mucho frío, que si esto, que lo 

otro, nieve. A una periodista norteamericana le dije: “Pues mira, la verdad, no publiquen tanto de la 

nieve y el frío, digan que es el cambio climático, el calentamiento global, porque es producto del 

calentamiento global esto del excesivo frío o del excesivo calor”. Produce lluvias cuando no es 

temporada de lluvias, y produce inundaciones. En mi tierra, el Cusco, tres poblaciones quedaron bajo 

el agua. Por otra población pasó durante más de 1 semana un río de barro, que dejaba solamente los 

techos de las casas visibles. Todo eso es producto del calentamiento global. El huracán Katrina que 

asoló Nueva Orleans, fue producto del calentamiento global. El huracán Sandy, que afectó a 

Centroamérica y Norteamérica, también. Las sequías que han matado a muchos africanos por falta de 

alimento, también fueron producto del calentamiento global. Y como ya es innegable el calentamiento 

global, las Naciones Unidas llaman a una reunión anual para tratar sobre el calentamiento global. En 

la última que se acordó rebajar algo la emisión de gases efecto invernadero fue en la reunión de 

Kioto. Pero ni siquiera se cumplió, porque los más grandes calentadores del mundo, Estados Unidos y 

China, se negaron a firmar eso. Después de eso, en todas las reuniones anuales no se acuerda 

rebajar nada del calentamiento global, de la emisión de gases de efecto invernadero. La COP20 se 

realizó en Lima, en la capital peruana. Ahí se reunieron los gobiernos de distintos países para acordar 

el borrador para llevar a la COP21 que se va a realizar en París sobre la rebaja del calentamiento 

global, pero no se acordó nada. Porque semanas antes de eso se habían reunido China y Estados 

Unidos y dijeron: “Sí, para el 2035 nos comprometemos a rebajar la emisión de gases de efecto 

invernadero”. Como ya entre ellos acordaron, ya no quisieron discutir eso con los otros asistentes a la 



COP20. Pero también eso está despertando el rechazo del pueblo. Desgraciadamente hay 

movimientos contra la minería a cielo abierto, contra la contaminación del petróleo, hasta en Oaxaca 

contra las aspas para la energía eólica. Contra elagronegocio, etc. Pero no hay movimientos contra el 

calentamiento global, porque las víctimas no sienten qué la causa de sus desgracias es el 

calentamiento global. Por ejemplo, ahora, Norteamérica, debería estar movilizándose contra el 

calentamiento global por ese invierno tremendo que están sufriendo en los Estados Unidos, pero no 

hay eso. Sin embargo, afortunadamente, en Nueva York ya hubo una reunión cuando se trató el 

calentamiento global donde estuvieron varios países del mundo presentes. En las calles se Protestó 

contra el neoliberalismo que impulsa el calentamiento global. Y últimamente en octubre, en Lima, han 

estado indígenas de África, de Oceanía, protestando contra el calentamiento global producido por las 

grandes empresas. Y ahí también se aprovechó para hacer un tribunal de la Madre Tierra donde hubo 

denuncias de las acciones del neoliberalismo contra el medio ambiente. Hubo una gran marcha, 

también internacional, el 10 de octubre. Está comenzando a haber conciencia acerca del 

calentamiento global, que es la peor amenaza que hay. Con solo el calentamiento global, sin ningún 

otro ataque, suficiente para que la humanidad deje de existir por lo mucho dentro de 100 años. Los 

capitalistas saben eso. Pero detener la emisión de gases de invernadero va contra su mandamiento 

sagrado, que es cómo ganar más dinero en el menor tiempo posible. Además, hay otra lógica en el 

capitalismo. Al Gore es un ex vicepresidente de los Estados Unidos que se preocupa mucho por el 

calentamiento global. Claro, es un burgués pero se preocupa mucho por el calentamiento global. Y un 

amigo de él, un capitalista británico, estaba también contra el calentamiento global y ofreció millones 

de dólares a quien descubriera algo para frenar el calentamiento global. Le dijeron: “Pero si usted 

contribuye al calentamiento global con la línea aérea que tiene”. Él dió una respuesta que me parece 

muy sabia: “Sí, es cierto que contribuyo al calentamiento global con la línea aérea que tengo. ¿Pero 

qué quiere que haga? Si dejo de tener esa empresa, ese lugar es ocupado por la British Airways.” O 

sea, si yo tengo una fábrica que agujerea la capa de ozono, emite muchos gases de invernadero y por 

amor a mis nietos, porque quiero tener nietos y biznietos, y cierro la fábrica, viene otro capitalista y la 

pone. Esto muestra que ni siquiera depende ya de la cultura o del sentido humanitario del capitalista 

individual. Lo que hay que matar es el sistema. El sistema que hace que sean los grandes capitales 

quienes gobiernen el mundo. Como digo, con solo el calentamiento global ya nuestra especie no va a 

existir dentro de 100 años, y eso lo saben los capitalistas. “Pero bueno, es un subproducto 

lamentable, pero desgraciadamente nosotros tenemos que cumplir con nuestra tarea que es cómo 

ganar más dinero en el menor tiempo posible.” Cualquier adelanto de la ciencia o de la técnica ahora 

ya no sirve a la humanidad; sirve al gran capital para ganar más dinero. Pero no es solo el 

calentamiento global, hay muchas otras formas de ataque. Otro ataque es la minería a cielo abierto. 



Antes había vetas, en época de los aztecas, de los incas había vetas de oro, vetas de plata,  hacían 

un túnel, sacaban la veta de oro, la veta de plata, la calentaban, la fundían y la usaban. Eso no hacía 

daño a nadie. Pero ahora que ya no existen vetas, existen pequeñas partículas de oro en las rocas y 

tienen que volar 4 toneladas de roca y usar mucha agua con cianuro para separar el oro. ¿Eso qué 

hace? En primer lugar, volar 4 toneladas de roca en cualquier parte es malo. Pero muchas veces lo 

hacen en la cabecera de cuenca, o sea, en los lugares de donde viene el agua para regar a la 

pequeña agricultura. Por ejemplo, en el Perú, la mina Conga va a matar 40 lagunas que hay en altura, 

que dan nacimiento a 600 manantiales que hay abajo, usados por los campesinos para beber agua, 

para el uso doméstico y para la agricultura y la ganadería, va a matar todo eso. Además, van a hacer 

un dique en el río Marañón que queda abajo, de donde van a desalojar también a los campesinos 

para hacer una hidroeléctrica para dar electricidad a la mina. Ese es un ataque a la naturaleza, y por 

eso la gente en el Perú lucha contra esa minería. Y eso también es una desgracia en México, la 

minería a cielo abierto. La minería a cielo abierto o a tajo abierto, es un gran ataque a la naturaleza. 

Usa mucha agua, envenenando esa agua con cianuro para separar el oro. Ese es un fuerte ataque  a 

la naturaleza que hay en México, en Perú, en Colombia, en varios países, inclusive en el norte de 

Suecia, como digo, los Samis de allá, los pastores de renos, están luchando contra una mina que 

quieren poner en su territorio.  

Otro gran ataque a la naturaleza es la extracción de petróleo, que en el Perú envenena los ríos 

amazónicos, mata a los peces con los que se alimenta la gente, y además contamina y mata a la 

gente también. Ya no tienen agua para beber. Los gobiernos se ponen al servicio de las grandes 

empresas. Hace poco mataron a un joven que estaba protestando contra la contaminación petrolera. 

Pero no pasa nada, como la policía está al servicio de las grandes empresas, no pasa nada. Ese es 

otro gran ataque que hay, la extracción de hidrocarburos. Como digo, cualquier avance de la técnica o 

de la ciencia ahora va a favor ya no de la humanidad, va a favor de las grandes empresas. Por 

ejemplo el fracking, que es el último grito de la moda en la extracción de gas y petróleo. Consiste en 

meter agua con sustancias químicas al agua subterránea para que de ahí salgan el gas y el petróleo, 

eso contamina las aguas que va a beber la gente. Ese ataque está sufriendo la población de Estados 

Unidos, eso fue lo que denunciaron en el tribunal de la Madre Tierra que se hizo en Lima antes de la 

COP20. Denunciamos… “Nosotros también estamos sufriendo ya”. Es decir, la población 

norteamericana también está sufriendo este envenenamiento por el fracking.  

La genética.- La mayor parte de las variedades y especies que hay han sido creadas por el 

campesinado mundial, que ha creado especies y variedades de vegetales al servicio de la población 

consumidora. Por ejemplo, en el Perú, hay papas que sirven para un tipo de comida y papas que 



sirven para otro tipo de comida. Hay papas que son resistentes a determinada plaga, hay papas que 

son buenas para tal o cual clima.  

La papa es un ejemplo, maíz y cualquier otro producto también, las múltiples variedades que hay han 

sido creación no de los genetistas, sino fundamentalmente de los campesinos del mundo. Ahora ha 

hecho un gran salto la genética. ¿Por qué? Porque ya manipula las células de la herencia para crear 

nuevas especies. Pero eso ya no está al servicio del consumidor, sino del productor, son los 

transgénicos. Los transgénicos, que no se sabe para qué son buenos, no se saben los efectos que 

tienen, pero que nos envenenan. Y han conseguido que la ley no les obligue a poner que son 

productos transgénicos. Acá, por ejemplo, el maíz transgénico. El maíz, que es un producto mexicano, 

está siendo desplazado por el maíz transgénico. La ciencia ya no avanza en función de los intereses 

del consumidor, sino en función de los intereses de ganar más dinero, de la avidez de dinero de los 

capitalistas, los transgénicos. Ahora, la medicina también está a favor de los grandes laboratorios los 

que sacan medicinas que te curan de una cosa y te enferman de otra. Además, el neoliberalismo 

también plantea la privatización de la educación, privatización de la electricidad, privatización de todos 

los servicios públicos Y eso también, por supuesto, afecta a la población.  

Otro ataque a la naturaleza que hay son los agronegocios.  

El pequeño campesino o producción familiar o pequeña producción agrícola hace rotación de cultivos. 

Por ejemplo, en mi tierra un año siembran papa y al año siguiente siembran habas y al año siguiente 

vuelven a sembrar papa. ¿Para qué? El haba, que es una leguminosa, ingiere el nitrógeno del aire, lo 

lleva a la tierra y eso es aprovechado por la papa al año siguiente. También practican los cultivos 

asociados, o sea, maíz con frijoles con calabazas… mezclado. Eso también es imitar a la naturaleza y 

es correcto. En cambio, el monocultivo produce la especie más productiva en su variedad más 

productiva, año tras año lo mismo. Eso por supuesto es un paraíso para los parásitos. Y también 

empobrece la tierra; para el empobrecimiento de la tierra usan fertilizantes químicos. Para matar a los 

parásitos, insecticidas químicos, herbicidas químicos. Con todo eso están matando la tierra. Matan la 

tierra en 10 años, pero no les importa, porque después de matar la tierra acá se van al África o a 

Oceanía a seguir matando la tierra. En cambio, el pequeño campesino que desde sus abuelos ha 

trabajado en esa tierra cuida la tierra. Entonces el agronegocio es otro gran ataque a la naturaleza. 

Además, los aviones que fumigan a las plantaciones también envenenan, no solamente envenenan a 

los trabajadores que están fumigando en el suelo, sino también, con los aviones,se envenena toda la 

población cercana. Por lo tanto, el agronegocio es otro enemigo.  



Cuando me invitaron a la costa oriental de Brasil, me tocó volar de Lima, y vi con pena cómo la selva 

brasileña parece una clase de geometría, porque hay círculos, trapecios, trapezoides… de 

plantaciones. ¿Plantaciones de qué? De soya, de caña de azúcar, de palma aceitera, los 

biocombustibles, alimento para los carros. En eso se está convirtiendo la selva amazónica, da pena y 

el Amazonas es la selva más grande del mundo, es el pulmón del mundo. La defensa del Amazonas 

es la defensa de la humanidad. El Amazonas está siendo asesinado por el agronegocio.  

Paraguay está en manos de soyeros que vienen de Brasil o de Argentina o de cualquier parte, de 

grandes empresas y la población paraguaya, que es fundamentalmente campesina e indígena, está 

siendo desplazada de sus tierras por esto. Por eso le hicieron el golpe de estado a Lugo, porque Lugo  

no era sirviente de las transnacionales, era intermedio, no cumplió su promesa de hacer reforma 

agraria, por eso la gente no se levantó a defenderlo. 

Era un gobierno un poco democrático. Por eso lo derrocaron y ahora Paraguay está gobernado por 

sirvientes de las transnacionales soyeras. Los soyeros han tenido la sinvergüencería de decir “la 

República soyera” porque ocupa territorios de Argentina, de Brasil, de Paraguay, etc., esa es la gran 

república soyera. Por lo tanto, el agronegocio también es otro ataque a la naturaleza 

Otro ataque a la naturaleza es la extracción de hidrocarburos petróleo y gas. Recordemos que el 

Golfo de México fue envenenado por el petróleo. En la costa peruana han aparecido muchos delfines 

muertos. ¿Por qué? Porque la prospección de petróleo submarino que hacen las empresas produce 

mucho ruido, y como los delfines tienen el oído muy fino, mueren por el ruido.a peruana está atacada 

por la extracción de gas y petróleo. Los ríos son envenenados, dejando a los nativos sin  agua y sin 

peces. 

Hay infinidad de otros ataques. La energía atómica para fines pacíficos, que como sabemos en 

Fujiyama ha causado un desastre. Hay muchos ataques a la naturaleza de parte del gran capital que 

cada vez son peores.  

La única forma de detenerlos es que deje de gobernar el gran capital. Y eso no se logra con 

posiciones intermedias. Se logra construyendo otro poder. El Subcomandante Marcos decía: “No se 

trata de tomar el poder, se trata de construirlo”. Eso es lo que tenemos que hacer en todas partes. 

Construir ese otro poder. Hay muchas formas de construcción de poder. Por supuesto, la mejor forma 

es lo que van haciendo los zapatistas o la de Kobane, donde hace pocas semanas triunfaron los 

kurdos en el norte de Siria, cerca de la frontera con Turquía, derrotando al Estado Islámico. Fueron un 



ejército de varones y un ejército de mujeres los que lo derrocaron. Tienen una organización 

democrática.  Es la base la que gobierna, la colectividad.  

Esa es por supuesto la forma más notoria. Pero también hay otras formas de construir poder. Por 

ejemplo, en Argentina, de acuerdo a las leyes del capitalismo, hay obreros que se han hecho dueños 

de la fábrica y administran su propia fábrica, en beneficio ya no de los patrones, sino de ellos mismos, 

en forma democrática, donde manda la asamblea. Digo que apoyados en las leyes capitalistas porque 

como los capitalistas dejaron de darles salarios por mucho tiempo, ellos se hicieron pago con la 

maquinaria de ahí. Claro que en medio mucha trampa, y en los juicios y todo eso, pero luchando 

contra todo eso hay muchas fábricas de Argentina que están en manos de sus trabajadores. Y 

también en otros países. Esa es una forma de construcción de poder. Otra forma de construcción de 

poder son los que se llaman criadores de semillas, que frente a la privatización de las semillas que ha 

impuesto la Monsanto, no solamente patentan los productos transgénicos que ellos producen, sino 

que  patentan semillas silvestres, semillas nativas silvestres y prohíben que el agricultor las use si no 

le ha pagado al “propietario”. En Colombia, una de las causas de la lucha campesina fue ésa, porque 

les prohibieron que sembrasen determinado arroz porque estaba patentada la semilla. Contra eso, 

hay gente que colecciona semillas naturales, las canjea, las difunde… Eso también es una forma de 

resistencia. Otra forma de resistencia es la educación alternativa, por ejemplo, las conversaciones que 

hay en esta Cátedra, Otra forma de resistencia es la práctica de la medicina alternativa, Otra forma de 

resistencia es la que han hecho en Guerrero los comuneros, que ante la incapacidad del gobierno de 

defenderlos de las mafias que hay han organizado la autodefensa comunal, han conseguido una 

legislación a nivel de Guerrero de que pueden portar armas, Es la autodefensa organizada por las 

mismas comunidades. Claro que a veces hay deformaciones de eso, pero esas son formas de 

construcción de poder.  

Lo que tenemos que hacer es construir un nuevo poder, el poder democrático del pueblo organizado, 

y desenmascarar a los sirvientes del poder de las transnacionales. En el Perú acaba de haber una 

gran marcha contra la televisión basura, de protesta contra la televisión basura. Todas esas son 

luchas que nosotros debemos impulsar y, por supuesto, solidaridad con quienes lo están haciendo 

esto mejor que nadie, que como digo no es una casualidad que sean indígenas, la construcción del 

poder que han mostrado en las escuelitas zapatistas, que ellos están construyendo. No reciben ni un 

centavo del estado mexicano para la salud ni para la educación, lo único que reciben son bandas 

paramilitares que van a provocarles, o a tratar de sobornarles para que dejen de ser zapatistas. Y 

ellos allá se alimentan de los productos sanos que producen, construyen escuelas, tienen parteras, 

parteros, hueseras, hueseros, yerberas, yerberos, pero como no tienen prejuicios contra la otra 



medicina también tienen clínicas, en ellas cualquier zapatista se atiende gratuitamente, porque es su 

trabajo, también reciben a los no zapatistas pero pagando una módica suma por las medicinas. Eso 

es construcción de poder, y tenemos que fortalecer. Acá en México hay varias comunidades que se 

han declarado libres de minería a cielo abierto, eso es construcción de poder. Luchar por la defensa 

del agua, luchar por la defensa de la vida, es construir poder. 

Lo de los kurdos de Kobane muestra que también se puede triunfar con una organización horizontal. 

Allá, como digo, hay un ejército de varones y un ejército de mujeres, ambos tienen su propia jefatura y 

están coordinados,  también eso reafirma la liberación de la mujer. Por eso las de Kobane dicen: “Sí, 

nosotras luchamos por los derechos de las mujeres de Turquía, pero también de New Jersey, para 

mostrar que están luchando por las mujeres de todo el mundo. Porque la opresión de las mujeres es 

una opresión del sistema capitalista, que le conviene que la mujer esté discriminada para que el 

obrero no pida aumento de salario para pagar lavandera, para pagar a quien cuide a sus hijos, para 

pagar a quien le cocine, porque se sobrentiende que eso lo tiene que hacer su mujer. El machismo 

también es otra de las formas de opresión, contra la que también tenemos que luchar para liberar a la 

humanidad del machismo, del racismo. El racismo también es una forma de opresión, porque se 

sobrentiende que el indio gana menos. Por eso en Lima hay mujeres quechuas que van a trabajar, 

cuando uno les habla en quechua, dicen: “Yo no hablo la quechua, yo hablo la castellano no más”. 

Bueno, ¿por qué? Porque saben que si hablan quechua les van a pagar menos.  

El racismo que impera en Estados Unidos y en todos nuestros países es otra de las formas de 

opresión contra las cuales hay que luchar. También la discriminación a los homosexuales, otra forma 

de discriminación que hay. 

Todas las discriminaciones para considerar inferiores a otra persona son una forma del dominio del 

gran capital, le convienen al gran capital. Por eso hay que luchar contra todas ellas. Luchar contra una 

no está en contraposición de luchar contra otra de las discriminaciones. 

Esa será la única forma en que logremos liberarnos y de que continúe existiendo la humanidad. Por 

eso yo digo que antes luchaba por la igualdad social. Ahora hay un motivo más importante para 

luchar, que es la supervivencia de mi especie. Espero que mi especie continúe existiendo más allá de 

los 100 años. La única forma de lograr eso es quitando el poder de las transnacionales y que ese 

poder pase a la colectividad mundial.   

Eso es todo. Estoy dispuesto a contestar las preguntas que me hagan.  


